

30 La langue française, son usage et sa conservation dans les familles.

40 Les Canadiens-Français et la classe ouvrière.

50 Le rôle de la race française en Amérique, la préservation des souvenirs et les enseignements de l'histoire.

De plus le comité prie les délégués de se procurer des statistiques aussi exactes que possible concernant la position de nos compatriotes dans leurs centres respectifs, et d'en faire rapport à la convention dans l'ordre suivant :

1^o Quelle est la population canadienne de la ville ou du village que vous représentez ?

2^o Combien de Canadiens sont employés dans chaque branche d'industrie ?

3^o Combien de Canadiens naturalisés, et combien depuis la dernière convention ?

4^o Combien d'enfants au-dessous de l'âge de quatorze ans, et combien parmi eux fréquentent les écoles catholiques ou les écoles publiques ?

5^o Combien y est-il publié de journaux canadiens-français, ou quels sont ceux que l'on y reçoit régulièrement ? Ces journaux sont-ils conformes aux mœurs de la race canadienne-française, et encouragent-ils nos sociétés nationales et nos conventions ?

* *

Le rapport de l'inspecteur des bâtisses contient le tableau suivant, donnant le nombre de maisons construites, à Montréal, depuis 1864, inclusivement, jusqu'à 1882 :

Années.	Nombre de bâtisses.
1864.....	1,019
1865.....	315
1866.....	219
1867.....	231
1868.....	551
1869.....	490
1870.....	603
1871.....	1,060
1872.....	728
1873.....	724
1874.....	850
1875.....	732
1876.....	463
1877.....	849
1878.....	241
1879.....	240
1880.....	209
1881.....	247
1882.....	231

* *

C'était en 1864, Guillaume Ier, qui n'était encre que roi de Prusse, voyageait incognito en Hongrie ; aux environs de Treplitz, il rencontra un juge hongrois qui se promenait tranquillement sur la route en fumant sa pipe :

—Qui es-tu, mon garçon ? lui dit le roi avec son sans-çon habituel.

—Juge au Comitat, répondit le magistrat assez surpris.

—Es-tu content de ton état ?

—Sans doute.

—Allons, je t'en félicite.

Guillaume s'éloignait, mais le juge le retint.

—Et toi, mon garçon, lui demanda-t-il, qui es-tu ?

Le souverain fit un haut-le-corps, puis, croyant confondre son interlocuteur, dit d'une voix forte :

—Je suis le roi de Prusse.

Le Hongrois, resté impassible, dit au roi :

—Es-tu content de ton état ?

—Sans doute, balbutia Guillaume troublé de tant d'audace.

—Allons, je t'en félicite, dit le magyar en saluant avec bonhomie et en continuant sa route.

* *

Un millionnaire s'étant laissé toucher par un pauvre diable, lui avait fait une aumône assez importante.

Une heure après, en passant sur le boulevard, il aperçut son homme attablé dans un grand restaurant et fort occupé à déguster une superbe carpe.

Il entre aussitôt et l'accable de reproches.

—Comment ! vous m'avez dit que vous aviez cinq enfants à soutenir, et voilà l'emploi que vous faites de mon argent ! Vous mangez de la carpe !

Mais l'autre, d'un ton piteux :

—Voyons, monsieur, quand je n'ai pas d'argent, je ne peux pas manger de la carpe. Quand j'ai de l'argent, il ne faut pas que je mange de la carpe. Alors, quand voulez-vous que je mange de la carpe ?

* *

Les Indiens de Standing Rock, dans le Dakota, font des progrès considérables dans l'agriculture. Ils ont récolté, cette année 750 boisseaux de blé, 6,500 boisseaux d'avoine, 1,000 boisseaux de maïs et 5,000 boisseaux de pommes de terre, entre une grande quantité de légumes, de citrouilles, de melons, etc.

LES GÉANTS DE BRONZE

A propos de la statue de la République installée sur son piédestal, place du Château-d'Eau, à Paris, et dont le poids est de 24,000 livres et la hauteur de 28½ pieds, le *Courrier de l'Art* passe la revue des statues de proportions colossales qui sont les plus connues, tant en Europe qu'en Amérique.

Nous avons d'abord, à Moscou, la statue équestre de Pierre le Grand, qui mesure 33 pieds de hauteur et pèse 14 tonnes.

Elle fut érigée en 1843 et, lors de son installation, 14 hommes furent tués par la chute d'un échafaudage. Aussi cette statue passe-t-elle pour porter malheur, et pas un Russe ne s'assierait volontiers sur le banc de pierre qui entoure son piédestal.

Puis vient le groupe de la Liberté, œuvre du sculpteur Pierantoli, érigé à Naples, haut de 40 pieds et pesant 19 tonnes. Cette statue a été fondue à Florence et apportée à Naples en plusieurs morceaux. Elle est en bronze, d'un prix très élevé, car l'argent y entre dans des proportions considérables.

En Angleterre, à Canterbury, la statue du premier duc d'York mesure 27 pieds de haut et pèse 20,000 livres.

Voilà pour l'Europe.

En Amérique, où l'on a l'amour de l'énorme, nous arrivons à des dimensions encore plus étonnantes.

A Washington, il y a une statue de cuivre, personnifiant les Etats-Unis, qui mesure 48 pieds et pèse vingt tonnes. Elle est l'œuvre du sculpteur américain Bosques et le produit d'une souscription. Elle date, croyons-nous, de 1863. A Chicago, il y a trois ans, on voulut ériger un Washington de bronze, pesant dix tonnes environ. Mais pendant qu'on transportait la statue à l'endroit qu'elle devait occuper, se produisit un accident qui eut les conséquences les plus singulières. La chaussée s'effondra sous le poids du colosse, et celui-ci tomba dans l'égout, de telle façon que sa tête, démolissant un mur de cave, pénétra dans une maison et s'incrusta profondément dans le sol. Elle resta ainsi quarante-huit heures avant qu'on eût pu faire venir les appareils nécessaires à son redressement. Mais quand tout fut prêt, ce fut bien une autre affaire. Le maître de la maison endommagée, sous le prétexte que la statue s'était scellée dans le sol et que, d'après la loi américaine, tout ce qui est scellé dans une maison appartient au propriétaire, réclama Washington comme lui appartenant. C'était absurde, évidemment. Mais en Amérique les plus grosses absurdités ont toujours chance de faire leur chemin.

La statue fut donc reconduite à l'atelier d'où elle était sortie, et un procès s'engagea. Il traîna de juridiction en juridiction, et dix-huit mois s'écoulèrent avant que le demandeur fut définitivement débouté de sa demande. Il fut condamné à tous les dépens, lesquels étaient considérables. Quant à la statue, il paraît qu'elle n'est pas encore mise en place.

Mentionnons encore, avant de quitter les Etats-Unis, la statue de Lincoln à San-Francisco. Chose assez curieuse, elle a juste la même dimension et le même poids que la statue de la République.

C'est au Japon, en Chine et dans l'Inde que l'on trouve les statues de bronze les plus hautes et les plus lourdes. Contentons-nous de citer celle de la déesse Sourga, à Bangalore. Elle pèse près de cinquante tonnes et mesure 105 pieds, de sorte qu'à côté d'elle, toutes celles que nous venons de passer en revue sont de simples avortons.

CHOSSES ET AUTRES

Le juge Alleyn est mort subitement jeudi dernier à Rimouski.

L'Exposition électrique s'est ouverte à Vienne (Autriche), par le prince héritier de la couronne.

L'hon. M. McLean, ministre de la marine et des pêcheries, est arrivé d'Europe.

On a découvert une nouvelle tentative pour faire sauter le palais de justice de Clomel, en Irlande.

M. Sénécals est parti samedi pour l'Europe. Il sera de retour dans un mois.

Le gouvernement français a décidé d'expulser de France M. Zorilla, l'agitateur espagnol.

L'hon. M. J. Cockburne, ex-président de la Chambre des Communes, est décédé à l'âge de 64 ans.

Les vaisseaux de guerre anglais qui doivent venir d'Halifax à Québec, n'arriveront que le 16 septembre.

Le train-express qui fait le service entre Ottawa et Montréal sera éclairé sous peu à la lumière électrique.

L'hon. M. Joly a pris une part active aux travaux et

délibérations du congrès forestier des Etats-Unis, à St Paul, Minnesota.

Le prince de Galles a souscrit une somme de £100 pour venir au secours des victimes de la catastrophe d'Ischia.

Les évêques irlandais sont appelés à se réunir pour faire le choix du successeur éventuel du cardinal McCabe.

On rapporte que la Russie a fait des remontrances au Vatican sur le langage de son organe, le *Moniteur de Rome*.

La liste des candidats qui ont subi leurs examens devant la commission du service civil, a été publiée la semaine dernière dans la *Gazette du Canada*.

La compagnie du chemin de fer du Pacifique a l'intention de placer sur la ligne de Montréal à Ottawa un train-éclair qui fera le trajet en deux heures et demie.

M. Cyr, député de Ste-Agathe, à la législature de Manitoba, était à Montréal cette semaine. Il est membre de la société Cyr et fils, bien connus en cette ville comme entrepreneurs.

Sa Grandeur Mgr O'Brien a reçu le pallium, dans la cathédrale d'Halifax. La cérémonie a été très imposante. Mgr Rogers a prononcé le sermon de circonstance.

M. l'abbé C. Charland, fils de M. Charland, constructeur de navires de Québec, est parti pour l'Europe, où il doit entrer au noviciat des frères prêcheurs dominicains.

Il est rumeur que, d'après le désir de la reine Victoria, le duc de Connaught succéderait au duc de Cambridge comme commandant-en-chef de l'armée anglaise. Son Altesse passerait deux ans dans les Indes et viendrait ensuite prendre son commandement.

Les évêques de l'Eglise catholique romaine d'Europe et d'Amérique se réuniront au Vatican au mois de novembre prochain. Le pape désire les consulter sur les mesures à prendre pour conserver des relations amicales avec toutes les puissances.

On annonce, comme une chose extraordinaire, qu'une nouvelle secte vient de prendre naissance en Finlande, dans laquelle les femmes ont toute l'autorité. Elles ont droit d'administration et de punir. De plus, elles reçoivent les confessions. Cela promet !

Les amis et les employés de M. Beaugrand, de la *Patrie*, lui ont donné un banquet lundi soir, à l'occasion de sa nomination au grade d'Officier d'Académie. La place nous manque. Dans notre prochain numéro, nous donnerons quelques détails sur cette démonstration.

La faculté de Paris compte un médecin de plus appartenant au sexe féminin, M^{lle} Victorine Benoit. Cette jeune fille, qui avait choisi comme sujet de sa thèse, la *Paralysie infantile*, l'a soutenue de la manière la plus brillante. Le jury d'examen, composé des docteurs Potain, Strauss, Rendu et Monod l'a vivement félicitée.

Les prélats suivants ont été priés de se rendre à Rome cet automne : les archevêques Corrigan, de New-York ; Gibbons, de Baltimore ; Williams, de Boston ; Feehan, de Chicago ; Elder, de Cincinnati ; Heiss, de Milwaukee ; Perché, de la Nouvelle-Orléans ; Seghers, d'Oregon City ; Kendrick, de Saint-Louis ; Alemany, de San-Francisco, et Lamy, de Santa-Fe. Les archevêques Perché et Kendrick seront représentés par leurs coadjuteurs, NN. SS. Lerray et Ryan.

Le *Rappel*, de Paris, publie la lettre suivante de Victor Hugo :

PARIS, 1er août, 1883.

Je donne à Ischia mille francs.

La catastrophe d'Ischia est plus qu'une catastrophe italienne ; elle est plus qu'une catastrophe humaine : elle est une catastrophe universelle.

Je me sens touché ; j'envoie mon obole.

VICTOR HUGO.

Le président de la République française, sur l'avis de M. Jules Ferry, président du conseil des ministres, vient de nommer les personnes suivantes *Officiers d'Académie* :

Louis Fréchette, homme de lettres, Montréal, Canada.

Honoré Beaugrand, directeur du journal *La Patrie*, Montréal, Canada.

Joseph Tassé, directeur de *La Minerve*, Montréal, Canada.

Messieurs.—Je fais usage depuis quelque temps de vos Amers de Houblon pour les maladies du foie et de la vessie. Ce remède a opéré une cure que quatre médecins n'avaient pu obtenir. Son effet m'a paru comme magique.—W. L. CARTER.